

國第
七
回
參議院農林委員會會議錄第七號

昭和二十五年二月二十八日(火曜日)午後一時五十二分開会

卷之三

○農産種苗法の一部を改正する法律案
(内閣提出)

卷之三

○農業改良助長法の一
部を改正する法
議院送付
律案(内閣提出)

あるにも拘わらず、これを取上げてないということは、この点についてでは別な法律で何か制定せられるところの考があるかどうか。又現在の米麦の種子の取扱いのようなことでは、優良なる種子を普及し増産するということは不可能であると考えるのであります。米麦等の優良品種の増産と普及に対する対策をお伺いしたいと思うのであります。

○国務大臣(森幸太郎君) 一応私から

より委員会を開会いたします。本日は最初に農産種苗法の一部を改正する法律案を議題にいたします。この法律案につきましては、各委員共同提案による修正案がございまして、その修正案は関係方面と折衝をいたしておりましたところ、昨日オーラー・ケーが参りましたので、そのことを御披露申上げて置きます。大体この前の委員会で質疑の大凡是盡したわけであります、最後の討論、採決に入ります前に、若し質問が残つておりますれば、この際にやつて頂きたいと思います。

○藤野徳雄君 農産種苗法の第一條によつて見まするといふと、この法律において「種苗」とは、農作物の繁殖の用に供される種子「云々と、こうあります。而して農林大臣が指定した種苗の種類を見てみますると、主食であるところの米麦というようなものがここに入つてしないのであります。農産種苗法を研究するといふことであつたらば、先ず第一に米麦というようなものから取上げなくちやできないので

あるにも拘わらず、これを取上げてないということは、この点については別な法律で何か制定せられるところの考対策をお伺いしたいと思うのであります。

○国務大臣(森幸太郎君) 一応私から基礎観念についてお答えいたしたいと存ります。由来米・麦というものは、日本のあらゆる地方に栽培されておる作物であります。而もこれが地方の気候、土質に特別な繋りがありますして、この統制法が考えられるまでは、各府県独特の品種を純系分離いたしまして、これを農家が栽培をいたしておつたわけであります。これが米麦が統制されるようになりますて、品種が非常に堕落いたしておるということも認めておるのであります。併し関東地方に適当な稻の種類が、関西地方に必ずしも適当するというわけではないのであります。又單作地帯、寒冷地方におきましては、特殊の品種も必要といたしまして、従来は純系分離或いは人工交配等をやつて来たのであります。が、今暫くその途が絶えており、が、やはりこれも持続いたしておるの

場がその地区に適当なる品種を編み出しまして、選出いたしまして、これを各府県の試験場に試験的に栽培せしめ、そしてこれを地方に普及する。こういう組織を採つておることを藤野委員も御了承下さることは、却つて實際にあります。これは種苗法によつて、日本全国の稻の種類はこれ／＼のものを登録するといふことは、却つて實際に合わないのではないかと考へるのであります。果樹であるとか、或いは花卉類、蔬菜の特殊の種類といふようなものと違いまして、全国的に普及してあります。又これが地区的に特有な品種を必要とする、こういう立場から稻或いは麦というものにつきましては、今日まで採つておりまする、農事試験場の地区的に研究発見いたしました品種を、指導的にこれを普及させるということで、これがいいのではないか、かよう考へておるわけであります。又農家におきましても、その種類の選択につきましては、適當な方法によつて選択もいたしておりますし、これを登録いたしますということはどうかと考へるのであります。

すので、むしろ別途の措置によつてこれらをやつて行くという建前を考えておられます。今大臣からお話をございまして、たよるに、米麦については、農事試験場が優良な原種といふものを育成いたしましたして、これを普及して行く。こういうふうな改良、技術普及の施策と相待ちまして、若しもそういうふうな優良な品種が手に入らないといふものについては、これをできるだけ手に入るよう、軒逐をして行く。従つて我々といたしましては、一方優良品種に対する試験研究調査と相俟ちまして、農家の希望するところの品種について計画的に需給を分配して、そうしてこれを確実に農家の手に渡すような方向で進めて行きたいということで、これは三十五年度の予算のときにも要求いたしましたが、財政の関係上実現はいたしませんが、若干の経費が市町村農業調整委員会、その外地方農業調整委員会の経費として通りまして、そういう方向に今後進めて参りたいと考えております。

ドル、それから花百合球根、これは二十二万ドル、それからチューリップ球根、これは六千ドル、花卉種子は三万七千ドル、こういうふうなことでございまして、これは戦前の種苗輸出と比べますと、非常にまだ少いわけであります。で我々いたしましては今後は、種苗の問題は将来輸出種苗を育成いたしましてこれを大いに輸出するということに中心を置いて進めて行きたいと考えております。只今申しましたように、全部球根等を入れまして蔬菜の種苗の総計が三十万ドル、一億円でありますとして、アメリカ、沖縄等に輸出されておるわけであります。今後は台湾、朝鮮、南方地域等へも輸出を進展させないと考えております。特にアメリカには蔬菜・花類の種苗が、オランダなどから年約一千万ドル程度も輸入されておるという状況でござりますから、このアメリカの欲するところの、これらの種苗を日本でも生産いたしまして、そしてこれを輸出するということについては相当の将来性があると考えております。尙又坂田種苗の輸出をいたしております。ベニチオニアのごとき高い技術を必要とする、而も単価の非常に高いもの、こういうものは相当類毎に、こういうふうなものについて採種園を設定いたしまして、輸出向の採種事業を振興して行く、これに全力を注いで参りたいと思います。

なければ、これから討論採決に入りました。と思ひますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(楠見義男君) 御異議ないようありますから、農産種苗法の一部を改正する法律案につきまして討論に入ります。

○藤野繁雄君 私は次の希望條件を付しまして、本改正案に賛成するものであります。

第一は、我が国は輸出向の特殊種苗が多いのでありますから、政府は速かにこれら輸出種苗の育成助長に寄與する具体的の施策を樹立実行せられたい 것입니다。

第二は、米麦、雑穀等の種子は、供出の強化によつてその品質は低下いたします。増産度への期待も薄くなり、これが取扱方法も改善を要する点が多いためありますから、政府は速かに左の措置を講じて、種苗行政の一元適正化を図り、増産に寄與せられたいのであります。

一、各級農業調整委員会の決定に基く採種計画、並びに採種園の設置及び本事業の運営並びに指導は、それより監督庁の指示によつて系統農業協同組合を事業主体としてこれに当らしむること。

二、右措置に基く生産種子は食糧管理法から除外すること。

三、採種園の設置に要する諸経費(指導費を含む)及び減收による減収額、又は保管に要する経費は国費を以て負担し、種子は等量交換を原則として優良種子の普及に努めること。

四、種子に対する検査は栽培を含めること。

国當検査とすること。

五、原種及び原々種の生産を大巾に拡張し、採種事業の基本的條件を確立すること。

○委員長(楠見義男君) 外に御発言がなければこれより採決に入ります。

最初に各委員共同提案になる修正案を議題にいたします。修正案は念のために私から朗読をいたします。

農産種苗法の一部を改正する法

律案修正案

農産種苗法の一部を改正する法律案の一部を次のように修正する。

第三條の改正規定の前に次のように加える。

第一條の次に次の一條を加える。

第一條の二 この法律において、相続人又は一般承継人に關する規定は、相続人が二人以上あるときは、相続人の協議によつて定めたそのうちの一人について適用する。但し、被相続人がそのうちの一人を指定したときは、その指定を受けた者について適用する。

第十條の改正規定の次に次のよう

に加える。

第十一條に次の二項を加える。

農林大臣は、前項第一号又は第四号から第六号までの規定による登録

の取消をしようとするときは、当該登録を受けた者若しくはその一般承継人に対し、予め、その理由と認められる事項を文書を以て通知し、当該登録を受けた者若しくはその一般承継人又はこれらの者の代理人が、種苗審査会において弁明し且つ有利な証拠を提出する機会を與えなければならぬ。

○加賀操君 第七條に補助金の規定があるでございますが、それでこの家畜保健衛生所の規模であるとか、設備

に「第一項」を加える。

この修正案に御賛成の方の御起立を願います。

〔総員起立〕

○委員長(楠見義男君) 総員起立であります。従つて修正案は可決されました。次に残余の部分、即ち政府提出原案につきまして採決をいたします。政府提出原案に御賛成の方の御起立を願います。

〔総員起立〕

○委員長(楠見義男君) 総員起立であります。よつて農産種苗法の一部を改正する法律案は全会一致を以て修正可決することに決定いたしました。多数意見者の御署名並びに本會議における委員長の報告は前例によりまして、然るべく御一任頂きたいと思います。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(楠見義男君) それでは本案を可とされた方は順次御署名願います。

多數意見者署名

羽生 三七 柴田 政次

石川 錦吉 藤野 繁雄

門田 定藏 池田宇右衛門

北村 一男 深水 六郎

加賀 操 德川 宗敬

○委員長(楠見義男君) 次に家畜保健衛生所法案を議題にいたします。この法案につきましても一応の予備的な審査を受けた者若しくはその一般承継人に対する、予め、その理由と認められる事項を文書を以て通知し、当該登録を受けた者若しくはその一般承継人又はこれらの者の代理人が、種苗審査会において弁明し且つ有利な証拠を提出する機会を與えなければならぬ。

○加賀操君 第七條に補助金の規定があるでございますが、それでこの家畜保健衛生所の規模であるとか、設備

だとか職員の数、資格というものに基づくものに基準があるよう考へられるのですが、一つの基準と大体の補助金の額とをお示し願いたい。

○政府委員(山根東明君) 最初に補助金の関係、これは前回参考資料としてお手許に配布してございましたが、それを基準と大体の補助金の額とをお示し願いたい。

〔総員起立〕

○委員長(楠見義男君) 総員起立であります。従つて修正案は可決されました。次に残余の部分、即ち政府提出原案につきまして採決をいたします。政

府提出原案に御賛成の方の御起立を願います。

〔総員起立〕

○委員長(楠見義男君) 総員起立であります。よつて農産種苗法の一部を改

正する法律案は全会一致を以て修正可

決することに決定いたしました。多數

意見者の御署名並びに本會議における委員長の報告は前例によりまして、然

るべく御一任頂きたいと思います。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(楠見義男君) それでは本案を可とされた方は順次御署名願います。

これは家畜保健衛生所法の施行規則を、この法案が可決になりますに引続きまして、制定いたしたいと考えておりますが、只今持つております案によりますと、考へておりますことは、家畜保健衛生所の構造及び施設は、左の

基準によらなければならぬ。構造、

するが、只今持つております案によ

りますと、考へておりますことは、家

畜保健衛生所の構造及び施設は、左の

基準によらなければならぬ。構造、

するが、只今持つております案によ

りますと、考へておりますことは、家

畜保健衛生所の構造及び施設は、左の

基準によらなければならぬ。構造、

するが、只今持つております案によ

りますと、考へておりますことは、家

畜保健衛生所の構造及び施設は、左の

基準によらなければならぬ。構造、

ればならない。この施設の運営に関し

ましては、國、都道府県その他のもの

の設ける家畜衛生に関する試験研究機

関と緊密に連絡し、その機能の發揮に努めなければならない。こういうよう

な施設なのでございますが、一つの基

準も考えております。

更に職員の資格、先程補助職員とし

ては二名と申上げましたが、更に敷衍いたしますと、家畜保健衛生所には、

いたしますと、家畜保健衛生所には、

枚刷りになつておる農業関係試験研究機関整備要綱の内容でござります。そしいうわけで試験研究機関の整備統合の問題は、又御審議願ひわけであります。が、本法案の御審議と関係が深いと思ひますので、簡単に要旨を御説明申上げます。戦後日本の農業事情、経済事情が非常に変化して参りましたで、この限られた国土で食糧増産をいたしましたためには、従来ありました試験研究について、根本的な検討を加えまして刷新を考えたのであります。この方針はこの整備要綱にありますように、大体四点であります。第一点は、日本の國立及び都道府県立の試験研究機関が非常に数が多い。その割合に十分の能率を挙げておらない、資金の関係或いは人の関係、施設の関係で……。従つてこれぞいろいろ検討いたしまして、

戦後の日本のいろいろな事情の変革に即応いたしまして、新たに試験研究をいたさなければならん事情がいろいろな分野におきます。例えばここにありますように、畑作の改善であるとか、労働の能率を上げる研究であるとか、土地の総合利用開発、そういうことに関しまする試験研究は、従来比較的軽視されておりましたので、こういふものもつと強力に推進いたしまして、いろいろな分野におきます調整の取れた試験研究を推進いたしたい。それには、現在あります試験研究所の場所、配置の場所につきましても再検討をいた

さなければならん。第三点は、試験研究も結局は日本の経済の再建に資し、改善に資さなければなりませんが、そういう観点からいたしまして、従来の研究も資し、又農業経営の発展に資し、又農業経営の農業経営の改善に資さなければなりませんが、それべく分立いたしまして、その間に連絡が必ずしも十分でなかつたのであります。今度の新らしい整備要綱に従いまして、こういう点にもつと連絡協調を円滑に行きますようにいたしましたのが第三点であります。第四点は、従来やもすると試験研究機関が農業と離れ、遊離する嫌いがなきに至る非ずであつたのであります。この良事業の精神に従いまして、これからなる連絡をいたしまして、最も有効に農業の要求します試験研究が推進されるようになつた。こういうのが第四点であります。

以上四つの方針に従いまして、いろいろ検討いたしました結果、國立、都道府県立の試験研究機関の整備統合の案を得たのであります。が、その結論は、もつと能率の挙がるようなものにしようと、いうのが第一点であります。第二点は、今申し上げましたように、戦後の日本のいろいろな事情の変革に即応いたしまして、新たに試験研究をいたさなければならん事情がいろいろな分野におきます。例えはここにありますように、畑作の改善であるとか、労働の能率を上げる研究であるとか、土地の総合利用開発、そういうことに関しまする試験研究は、従来比較的軽視されておりましたので、こういふものもつと強力に推進いたしまして、いろいろな分野におきます調整の取れた試験研究を推進いたしたい。それには、現在あります試験研究所の場所、配置の場所につきましても再検討をいた

しもこれは現在ある試験場或いはいろいろなものを全部廢止するといつわけではありませんが、適当にまとめて、お互いに連絡がつくようになります。そこで、國立、都道府県立を合せまして、現在までに三百七十九の試験場があつたのであります。これを整備統合されましたが、通産委員会と本委員会で共に、經濟社会問題を中心いたしますことであります。その結果は、この一枚紙にありますように、従いまして、こういう点にもつと連絡協調を行いますようにいたしましたのが第三点であります。これは必ずしもこれだけあります。これは必ずしもこれだけで、あと残つたものが減るというわけではありませんで、二つ隣接しているものは一緒にしたというようなことでも、数が減つたわけであります。この点は先程申しましたように又御審議をされると思ひます。それからもう一つ配りました資料は、農業改良局関係の予算であります。これが農業改良普及員等養成に必要な助長法に基きまして都道府県に補助いたしておりますものと、それからその他の試験研究機関に連関いたしております普及事業に関連いたしましては、その次の農業改良普及員等養成所を農業改良普及事業に必要な経費、これを主として都道府県の従来の農事試験場にあります技術員養成所を整備いたしまして、農業講習所といったことになつております費用であります。その次三つはそうであります。その次三つはそうであります。

以上は研究の予算であります。その試験研究しまして結果を農家に移します普及事業に関連いたしましては、その次の農業改良普及員等養成所を農業改良普及事業に必要な経費、これを主として都道府県の従来の農事試験場にあります技術員養成所を整備いたしまして、農業講習所といったことになつております費用であります。その次三つはそうであります。その次三つはそうであります。それから今の國立の試験研究所で直接受けておりますものが、農業研究所を設け、國立の試験研究機関につけましては、この二本建で参りました。それから都道府県の試験場は適宜整備統合いたしまして、できますな

一般行政費であります。

以上簡単でございますが、補足的に

御説明申上げました。

○委員長(楠見義男君) ちよつと申上

げますが、皆様の御了解を得たいと思

います。が、通産委員会と本委員会で共

同で本日は一本の速記を利用している

ことになつておりますが、通産委員会

から農業経営調査、研究調査に必要

な経費というのは、これは改政局で從

りまするものその通りであります。そ

れから農業経営調査、研究調査に必要

な経費といつては、これは改政局で從

ります。これは必ずしもこれだけ

あります。これは必ずしもこれだけ

午後二時三十九分速記中止

午後三時三十九分速記開始

○委員長(楠見義男君) 速記を始め

て。本日はこれにて散会いたします。

午後三時四十分散会

出席者は左の通り。

委員長 楠見 義男君

理事 羽生 三七君

副委員長 柴田 政次君

幹事 石川 准吉君

幹事 藤野 繁雄君

幹事 門田 定藏君

幹事 鈴木 順一君

幹事 加賀 操君

幹事 深水 六郎君

幹事 德川 宗敬君

幹事 北村 一男君

幹事 池田 宇右衛門君

幹事 森 幸太郎君

幹事 藤田 勝也君

陳情者

名古屋市中区大池町四丁
目名古屋商工会議所内

三輪常次郎

名古屋地方に国営競馬場の建設が近く
決定される由であるが、その敷地につ
いては、さきに認可を申請してある通
り、愛知県大府町および上野町の両町
地内に認可されるよう取り計られた
いとの情状。

第一七〇号 昭和二十五年二月十六
日受理

東條川農業水利改良事業促進に関する
陳情

陳情者

兵庫県加東郡上東條村長
橋本卯一郎外十名

東條川農業水利改良事業は、農林省直
営事業として昭和二十一年開始され
たのであるが、事業開始後の急激な物価
高と事業所得割当経費等の関係で予定
計画の通り進むことができない状態にな
るから、食糧増産対策の重要性にかん
がみ本東條川ダム建設工事の促進を期
すため、昭和二十五年度予算として一
億九千三百万円のわくを設定せられた
いとの陳情。

昭和二十五年三月十日印刷

昭和二十五年三月十一日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所